
 

 
 
CONSULTA COMUNALE PER L’AMBIENTE 
Verbale n. 3   del 12 dicembre 2024 
 
L’anno duemilaventiquattro, il giorno dodici del mese di dicembre, alle ore 17,15 
si svolge 

presso l’aula consigliare del Municipio IV in via V. Veneto, 90 - Carbonara, giusta 
comunicazione a mezzo mail inviata dall’Assessore all’Ambiente Elda Perlino, la 
riunione della Consulta per l’Ambiente con il seguente O.d.G: 

1. Comunicazioni della Presidente; 
2. Attivazione tavolo di lavoro “Igiene urbana”; 
3. Esame delle richieste di adesione alla Consulta pervenute dalle associazioni 

“Movimento Naturalistico Pro Lama Balice”, “Associazione Migratoristi 
Italiani”, “Gruppo di intervento giuridico”, “Associazione L.U.C.A.”, “Comitato 
Strade Sicure”; 

4. Attivazione tavolo di lavoro “Educazione ambientale a scuola”; 
5. Varie ed eventuali. 
 
La Presidente Schinzano dopo aver effettuato l’appello delle Associazioni 
Ambientaliste aderenti alla Consulta 

e dei relativi delegati e averne verificato il numero legale, nonché dei 
rappresentanti dei Municipi, nomina  Segretario verbalizzante per la presente 
riunione Alessandro Iannone (Salviamo Via Amendola) e ricorda in apertura di 
riunione che si è in attesa dell’arrivo dell’Assessora al Clima Elda Perlino e della 
Presidente del Municipio IV Maria Chiara Addabbo, che hanno entrambe 
confermato la loro presenza, malgrado la contemporanea partecipazione ad 
attività rispettivamente istituzionali e amministrative.  
Si passa quindi all’esame del p. 1) dell’O.d.G.  
La presidente ricorda la grande partecipazione in tema di sollecitazioni a proposte 
sulla questione igiene urbana pervenute anche dopo lo svolgimento della 



precedente riunione. Ricorda inoltre che è nello spirito delle consulte comunali 
che le stesse ed i municipi territoriali rafforzino il proprio legame sinergico in 
collaborazioni e progettualità.  
Comunica alle associazioni che non avessero ancora inviato i nominativi dei 
delegati a provvedere. Aggiunge che verranno inviati solleciti a coloro che non 
abbiano partecipato a più di tre sedute.   
 
Si passa quindi al p. 2 dell’O.d.G. 
 
La presidente segnala un modello utilizzato dalla associazione Retake come 
esempio per future progettualità. È attualmente pubblicato nel sito della Consulta 
alla sezione documenti per una eventuale consultazione. Lancia quindi la 
costituzione del tavolo di lavoro “Igiene urbana”, che si differenzia dal precedente 
“Rifiuti”, in quanto dovrà verificare la fattibilità delle proposte sinora pervenute in 
consulta e verrà attivato con l'ausilio di candidati con precise referenze. Sarà 
allargato anche a contributi di tecnici esterni qualificati. 
Segnala inoltre altre proposte ricevute in Consulta che verranno esaminate dal 
costituendo tavolo.  
 
Chiede la parola Donato Cippone (Fare Verde). Propone il professore Antonio 
Greco Presidente dell'archeo Club Bari quale contributo esterno tecnico 
referenziato al tavolo del progetto Igiene Urbana 
 
Alle ore 17 29 si unisce alla consulta la presidente del municipio IV Maria Chiara 
Addabbo, la quale interviene ribadendo l’importanza della Consulta Ambiente e 
l’importanza di queste sedute presso il municipio IV per la contingenza delle grandi 
problematiche ambientali presenti sul territorio.  
Ringrazia tutti consiglieri per il loro impegno in queste tematiche e rivolge un 
ringraziamento alla presidente del municipio III Luisa Verdoscia per la sua 
partecipazione alla odierna seduta della Consulta ambiente. Continua riferendo 
della esperienza del conferimento porta a porta avviato a Carbonara e nelle zone 
limitrofe e dei problemi che essa ha comportato. Il problema del conferimento dei 
rifiuti tossici e la mancata conoscenza della pericolosità di queste pratiche. 
Ribadisce l'importanza della formazione e del ruolo delle  
Associazioni nella sensibilizzazione della cittadinanza con attività nelle scuole o 
iniziative informative. Riferisce inoltre quali difficoltà siano legate alla gestione 
degli abbandoni di rifiuti argomentando tra le competenze dei vigili urbani vigili del 
fuoco e di come queste tematiche siano state oggetto di approfondimento 
all'interno delle commissioni del municipio IV. Conclude auspicando nuove 
occasioni di incontro fra la Consulta ambiente ed il Municipio IV.  
 
Chiede la parola Sandro Menegatti (Comitato Terra di Bari). Propone alla 
presidente del Municipio IV di far intervenire ARPA in caso di segnalazione di roghi 
tossici, invita la consulta a coinvolgere la sua associazione al tavolo tecnico del 
Comune per riferire sulla pericolosità degli stessi. 
  
la Presidente della Consulta chiede alla coordinatrice del tavolo " 
Gestione Rifiuti”, Augusta Tota (che accetta), di fare parte del nuovo tavolo "Igiene 



Urbana " per continuità con il lavoro svolto dalla Consulta Si aggiungono altre 
candidature al tavolo di lavoro del “Igiene urbana”:  
Onofrio Traversa (gruppo di democrazia partecipata Picone Poggiofranco)  
Rita Papa (Sviluppo sostenibile). 
Chiede la parola il consigliere Marco De Tullio del municipio IV.  
Riferisce di aver contezza di alcune segnalazioni di cittadini puntualmente 
disattese dalle forze dell’ordine. Aggiunge che il problema degli abbandoni dei 
rifiuti è in parte legato alla mancanza di sufficienti risorse del municipio IV e di 
mezzi come fototrappole o altri dispositivi.  
 
La Presidente del municipio IV interviene affermando che i temi ambientali sono 
ormai quotidiani. Per capirne la portata porta ad esempio alcuni cittadini 
esasperati che si sono recati per proteste nel municipio ed è stato necessario 
l'intervento della forza pubblica a causa della aggressività dei soggetti. 
 
Il consigliere del Municipio V Maiorano sostiene la necessità di un’azione 
combinata di prevenzione e repressione dei comportamenti scorretti. Afferma 
come gli episodi siano in parte legati alla scarsità di vigili e operatori che non 
sarebbero mai sufficienti anche se fossero incrementati data l’estensione dei 
problemi. Si propongono soluzioni tecnologiche con utilizzo di telecamere e 
intelligenze artificiali. 
 
Il consigliere Losito del Municipio II propone un censimento ed una individuazione 
dei luoghi dove frequentemente avvengono i conferimenti illeciti. Alcuni di questi 
luoghi sono facilmente censibili data la ripetitività dei comportamenti illeciti. 
Aggiunge che spesso questi conferimenti avvengono in spazi privati dove Amiu e i 
vigili urbani non possono intervenire. Propone una maggiore sensibilizzazione 
della cittadinanza oltre al censimento di questi luoghi. 
 
Alle 18.00 si unisce alla riunione della Consulta l'Assessora al Clima del Comune 
di Bari Elda Perlino. L’assessora ringrazia i presenti e riferisce delle attuali attività 
del suo assessorato. Il regolamento comunale del verde è il risultato del lavoro 
della precedente consulta. Aggiunge che i tempi sono maturi per un tavolo del 
verde e per il passaggio dall’attuale Regolamento del verde al Piano del verde. 
Auspica che le Consulte comunali esistenti e costituendi possono promuovere, 
stimolare ed influenzare con le loro attività le attività politiche del Comune. Elenca 
alcuni degli ultimi provvedimenti oggetto di una imminente ordinanza, come il 
divieto all'utilizzo delle buste di plastica non trasparenti, l'obbligo per gli esercizi 
pubblici alla strada di dotarsi di posaceneri, del divieto dell'utilizzo negli spazi 
pubblici di palloncini gonfiati ad elio per via dell’inquinamento ambientale che 
generano. Aggiunge inasprimento delle sanzioni a danno di chi abbandona 
deiezioni canine ed oggetti ingombranti. L'assessora continua descrivendo il 
bando COMIECO accessibile ad associazioni e cittadinanza a fronte della 
presentazione di un progetto che prevede un finanziamento agevolato e invita le 
associazioni a parteciparvi.  
 
Chiede la parola Menegatti che domanda all’assessora se oltre alle sanzioni siano 
previste delle premialità.  



 
 
L'assessora replica che i comportamenti virtuosi porteranno inevitabilmente 
all’abbassamento della TARI e questo sarà il vero premio per tutta la cittadinanza 
oltre che per i singoli. 
 
Il rappresentante della associazione Gens Nova, intervenuto in sostituzione del 
delegato Sergio Scardia, comunica che, quando operava come guardia volontaria, 
ha constatato che non sempre vi era l' intervento delle istituzioni a fronte di 
segnalazioni di roghi tossici. 
Risponde l'assessora: confida nella efficienza del nuovo sistema di 
videosorveglianza che verrà testato nel Municipio IV. Aggiunge che le fototrappole 
hanno un problema di gestione legato alla esigenza di continua manutenzione per 
la raccolta delle foto a causa della scarsità delle risorse disponibili su territorio. Le 
videocamere non hanno necessità di personale dedicato anche grazie all'utilizzo 
di intelligenza artificiale per il riconoscimento delle targhe e dei volti al fine di 
individuare i conferimenti illegali.  
 
La presidente municipio IV aggiunge che nel Municipio da lei guidato sono a 
disposizione solo 4 agenti, che anche se dotati di strumenti non sono sufficienti a 
coprire le esigenze del grande territorio del municipio.  
 
Il segretario Alessandro Iannone domanda alla assessora se siano previste azioni 
a contrasto dell’inquinamento da abbandono delle gomme da masticare sul 
selciato. La assessora risponde che per ora non è prevista alcuna attività ma che 
in passato il Comune si era dotato di una macchina per la rimozione degli stessi 
ora non più attiva.  
 
Antonio De Mario (La giusta causa) presente in sostituzione del delegato Maurizio 
Polemio, propone come esperta per il tavolo di Igiene Urbana la prof.ssa Mangone, 
docente di chimica organica presso l’Università Aldo Moro. La presidente 
Schinzano chiede che venga verificata la disponibilità degli esperti a far parte del 
tavolo di lavoro. 
 
La presidente del Municipio III Verdoscia auspica che il progetto di igiene urbana 
vada di pari passo con la formazione in un lavoro corale Consulta - scuola – 
laboratori - educazione. La forma potrebbe essere un concorso. Aggiunge che a 
suo parere si dovrebbero prevedere meccanismi premiali per incentivare 
comportamenti virtuosi. La presidente del municipio IV Addabbo riporta 
l’esperienza degli Ecocompattatori all'interno dei mercati rionali di Carbonara. 
Inizialmente avevano portato risultati interessanti ma nel tempo hanno perso 
efficacia per vari motivi. 
 
Il consigliere Paloscia del municipio IV riferisce di aver assistito poche ore prima 
ad un conferimento illegale e della brutta esperienza che ne è scaturita dovendo 
evitare una possibile ritorsione da parte degli autori se si fossero accorti di una sua 
denuncia.  
 



Si passa quindi al p. 3) dell’O.d.G. 
La presidente riferisce di aver verificato preliminarmente la coerenza tra statuto 
delle associazioni e le finalità della Consulta dei richiedenti.  
 

• Richiesta di adesione della Associazione Strade Sicure. Verificata anche 
l’approvazione preventiva dell’assessorato al clima sulla coerenza dei requisiti, la 
richiesta viene posta ai voti. La Consulta approva all’unanimità  

• Richiesta dell'associazione L.u.c.a. Verificata anche l’approvazione preventiva 
dell’assessorato al clima sulla coerenza dei requisiti, la richiesta viene posta ai 
voti. La Consulta approva all’unanimità  

• Richiesta del Gruppo di Intervento Giuridico. La presidente rileva di non aver 
ricevuto lo statuto e di non poter procedere mancando la verifica preventiva dei 
requisiti ed invita l’associazione ad inviare lo statuto in modo da sottoporre la 
candidatura nella prossima riunione della consulta. 

• Richiesta associazione Migratoristi Italiani. Verificata anche l’approvazione 
preventiva dell’assessorato al clima sulla coerenza dei requisiti, la richiesta viene 
posta ai voti. La Consulta approva all’unanimità  

• Richiesta Movimento Pro Lama Balice. Verificata anche l’approvazione preventiva 
dell’assessorato al clima sulla coerenza dei requisiti, la richiesta viene posta ai 
voti. La Consulta approva all’unanimità  
La assessora Perlino prende la parola ed informa della richiesta, di concerto con 
l’Assessorato regionale all’Ambiente, del riconoscimento come Ente giuridico del 
Parco di Lama Balice, già istituito secondo una convenzione tra i Comuni di Bari e 
Bitonto e la Città Metropolitana. 
 
Si passa quindi al p. 4) dell’O.d.G. 
La Presidente Schinzano ricorda che era già emersa nella precedente riunione 
della CAB l’esigenza di operare nelle scuole di ogni ordine e grado con un 
programma mirato e operativo di educazione ambientale a partire dal tema della 
raccolta differenziata, per cui invita i presenti ad aderire ad un tavolo di lavoro sul 
tema. 
Chiede la parola la professoressa Antonella Maggi, che insiste su prevenzione e 
impegno per le generazioni future; gli insegnanti devono accertarsi che i progetti 
realizzati nelle scuole passino dalle famiglie, anche perché in passato altri progetti 
hanno sortito risultati soddisfacenti. Per cui si candida a partecipare al tavolo di 
lavoro. Si candidano inoltre le presidenti del Municipio III Verdoscia e IV Addabbo. 
Quest’ultima rileva come nel passato alcune scuole abbiano fatto realizzare ai 
ragazzi dei contenitori della differenziata come attività didattica e quanto 
quest'esperienza sia stata utile per gli studenti come esempio di attività virtuosa.  
 
Si passa infine al p. 5) dell’O.d.G. 
La Presidente della Consulta comunica che verrà inviato alle associazioni della 
consulta un questionario preparato da una ricercatrice sul livello di gradimento del 
progetto orti urbani. 
 
Aggiunge di aver ricevuto dalla associazione Giustizia climatica Ora! ma anche da 
associazioni che pur non facenti parte della CAB sarebbero interessate a prender 
parte ai lavori (Retake e Sii felice, sei a Bari) la richiesta di modifica dell'orario delle 



riunioni della Consulta, posticipato rispetto a quelli attuali al fine di poter 
partecipare.  
 
Chiede quindi la parola Lello Sforza ospite esterno. Ringrazia la presidente per aver 
accolto la richiesta di intervento, e informa la Consulta di aver avviato una 
petizione per modificare le norme del PUMS del Mobility Management del Comune 
di Bari. A suo avviso il Comune ha un approccio obsoleto ed è molto concentrato 
sulla viabilità e sui parcheggi. Propone quindi con la raccolta firme un 
adeguamento a normative europee e prassi più recenti. Riporta un dato rilevato 
recentemente: le auto in Puglia vengono usate prevalentemente per spostamenti 
inferiori a 5 km.  
 
Non essendovi altri argomenti e interventi, la Presidente dichiara chiusa la 
Assemblea alle ore 19,15. 

Il presente Verbale viene sottoscritto dalla Segretaria e dalla Presidente, allegando 
il modulo delle presenze che diventa parte integrante dello stesso 

 
 
La presidente della Consulta per l’Ambiente 
 
                      Lucia Schinzano      

                                                                                Il segretario verbalizzante 
Alessandro Iannone 

 

                                                                                                                                                   


